

Zeitschrift:	Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes
Herausgeber:	Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz
Band:	2 (1894)
Heft:	24
Rubrik:	Briefkasten der Redaktion

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Armee bestand aus vier Divisionen, jede zu 17,000 Mann. Die Armee war auf den Gebirgskrieg besser eingerichtet als die russische im Balkan. Unter den verschiedenen Truppen-einheiten befanden sich u. a. drei Gebirgs-Divisionssanitätsanstalten, drei Tragtier-Eskadronen. Das Heer mußte infolge des zähen Widerstandes der Bosniaken und der Baschi-Bozukis nachträglich durch ein ganzes Armee-corps verstärkt werden. Verwundete gab es im ganzen 4000. Die für den systematischen Sanitätsdienst zu bewältigende Aufgabe wurde aber noch durch verschiedene Umstände, insbesondere durch sehr zahlreiche Krankheitsfälle, erschwert. Eine eigentliche Organisation der freiwilligen Hilfthätigkeit im Sanitätsdienst fehlte, abgesehen vom deutschen Ritter- und dem Malteserorden, noch; ebenso ein organischer Anschluß an das Heeressanitätswesen. Ungeachtet dieses Mangels hat die Privatkrankenpflege die offizielle aufs erfolgreichste unterstützt. Die Organisation der österreichisch-ungarischen Gesellschaft vom Roten Kreuz folgte auf dem Fuße. Die Gesamtzusgaben derselben zu Gunsten der Okkupationsarmee beliefen sich auf rund 57,000 Gulden; im ganzen wurden ungefähr 270,000 Gulden gespendet. Fast noch wertvoller waren die Erfahrungen, welche man in diesem Feldzug im Militärsanitätswesen machen konnte, und die darauf gestützten Vorbereitungen für den Fall eines neuen Gebirgskrieges, die in großem Maßstabe getroffen wurden.

Auch Italien hat für seine Armee, speziell für die Alpentruppen, umfangreiche Vorsorge in Bezug auf das Sanitätswesen getroffen.

Was die Schweiz betrifft, so müssen wir gestehen, daß wir auf diesem Gebiete leider nicht Schritt gehalten haben, obwohl unser Land die Ehre hat, seit dreißig Jahren der Sitz des internationalen Komitees vom Roten Kreuz zu sein. Die Thätigkeit des schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, sowie diejenige des von der Heeresverwaltung ernannten Chefs des Hilfsvereinswesens, welcher eine plausiblere Aufführung des privaten Sanitätsdienstes an den offiziellen organisieren soll, ist, wie der Redner bemerkt, bis jetzt eine sehr mäßige gewesen. Um so erfreulicher ist es, konstatieren zu können, daß wenigstens einzelne kantonale und städtische Lokalsektionen bestrebt sind, bahnbrechend vorzugehen. Zu diesen Sektionen gehören in erster Linie diejenigen von Aarau, Basel und Winterthur. Die Schweiz, obwohl ein neutraler Staat, darf in Bezug auf Organisation der freiwilligen Krankenpflege im Felde gegenüber andern Staaten keine Ausnahme machen. Allerdings sind die Bedürfnisse ziemlich umfangreich; wir müssen nicht nur in den einzelnen Kantonen, für jeden Divisionskreis, resp. für jedes Armee-corpsgebiet, sondern für die schweizerische Armee als Ganzes sogenannte Feldetappen-, Armee-, Reserve-pitäläler ausrüsten, die Transportkolonnen, Eisenbahn-sanitätszüge, Schiffsambulancen mit Personal und Material zweckentsprechend vervollständigen.

Für die freiwilligen Sanitätskolonnen im Hochgebirge soll vor allem der Grundsatz aufgestellt werden, daß dieselben im Kriege bedeutend weiter nach vorwärts gezogen werden dürfen, als dies in der Ebene geschehen würde. Die Kolonnen vom Roten Kreuz dürfen ihre Thätigkeit bis zur sogenannten zweiten, ja bis zur ersten Sanitätshilfslinie ausbreiten. Diese bevorzugte Stellung setzt eine gute und stramme Organisation voraus. Jede Kolonne sollte ungefähr 200 Mann stark sein und in zwei von einander bis zu einem gewissen Grade unabhängige Abteilungen zerfallen: in die mobile Kolonne und in die Depotkolonne.

Der Redner schloß seinen lehrreichen, mit großem Beifall aufgenommenen Vortrag, den er in gelungener Weise mit projizierten Bildern belebte, indem er die Hoffnung aussprach, daß der ausgestreute Same fröhlich aufgehen und alsdann edle Blüten zum Wohle des Vaterlandes entfalten möge.

(„Aargauer Tagblatt.“)

Briefkasten der Redaktion.

Ausgeliehen und nicht zurückzuhalten: Esmerchs Samariterbriefe. Wer ist der Sünder?

☞ Letzte Nummer des Jahres 1894. ☚

Mit Nummer 1 (1895) wird Titelblatt und Inhaltsverzeichnis des Jahrganges 1894 herausgegeben.

Für die Archive der Vereine offeriert die Redaktion komplette Jahrgänge 1894 zu 3 Franken (uneingebunden) und einzelne Nummern zum Preise von 20 Rappen.